



Mi Universidad

Control de lectura

De la cruz Anzueto Laura Sofia.

Primer Parcial.

Antropología Médica II.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

Segundo Semestre, Grupo "C".

Comitán de Domínguez, Chiapas, México a 15 de marzo de 2024.

Antropología Médica II

19/feb/2024

Tema 1

Origen de la Antropología Médica; Historia, antropología y medicina.

El resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlaxilca; es descrita por la doctora Josefina Loy y colaboradores. En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la obediencia del agua, Tlóltec, y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva; la herramienta de la que se vale es el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas. Los autores reconocen como debilidad el principio de incertidumbre, dado que en...

Antropología Médica II

26/07/2024

Tema 2

NACE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA.

1. **Conciencia antigua.** En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendente queda reducida a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. Las circunstancias, sin embargo nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no solo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, profesionales y aplicativas; esto es lo que otorgan calidad profesional o académica así como la denominación con la que hoy en día la identificamos. La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre.

Misionero antropólogo: Acosta reduce el ámbito de la antropología a los pueblos agrarios por ser el campo del conocimiento que desampararon los historiadores a quienes constituirían las fabulosas hazañas de descubridores y conquistadores.

Proscripción marxista: Al finalizar la segunda guerra mundial la descolonización de los pueblos sometidos al dominio imperial toma violento impulso. Hasta entonces el dominio incontrastado de la antropología sobre su objeto de estudio le permite crecer sin grave oposición. La antropología aplicada y en lo particular su versión indigenista con blanca de iracundas atapas.

Estructuralismo marxista: La contestación del estructuralismo marxista...

Antropología Médica II

04/Marzo/2024

Tema 3

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

La génesis de la Medicina en la América prehispánica puede aún verse reflejada en la cosmovisión mágico-religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, que poblaron esta tierra y han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas. El pensamiento mágico-religioso en la salud y la forma de afrontar la enfermedad se caracterizaron por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, centro y sur de América.

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tétrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresa a través de mitos y creencias, muchas aún persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombina - respecto al origen y el destino final del hombre - les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era politeísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los catástrofes y las enfermedades con...

Tema 4

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina.

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El estudio del hombre es objeto de varias ciencias, entre las cuales figuran: Medicina, Antropología, Psicología y Pedagogía, solo que desde perspectivas de análisis epistemológica diferente, pero para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. De ahí se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la Medicina con la Antropología, pues esta última brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. Por tales razones resulta indispensable adentrarse en los contenidos antropológicos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico general. Lo anterior justifica la necesidad de perfeccionar a la formación profesional del médico general para tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral de calidad. El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí.

Referencias

Tema 1

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*. Recuperado el 19 de febrero de 2024, de medigraphic:
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Tema 2

Beltrán, G. A. (1955). Recuperado el 26 de Febrero de 2024, de
[file:///C:/Users/Hp/AppData/Local/Microsoft/Windows/INetCache/IE/HG38ZTOI/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a\[1\].pdf](file:///C:/Users/Hp/AppData/Local/Microsoft/Windows/INetCache/IE/HG38ZTOI/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a[1].pdf)

Tema 3

Velarde, O. F. (2012). *Concepción mágico-relegiosa de la Medicina en la América Prehispánica*. (Acta Médica Peruana) Recuperado el 04 de marzo de 2024, de Scielo: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Tema 4

Méndez, D. O. (2013). *Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Recuperado el 11 de marzo de 2024, de Scielo: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014